

Una visita a la Aduana de Limón

Los servicios en esta dependencia marchan dinámicamente. Así lo ha podido comprobar el señor Interventor de Aduanas, en su última y reciente visita.

El despacho de mercaderías se encuentra mucho más expedito, debido a las importantes mejoras introducidas en las bodegas.

Se nota una regular existencia de mercaderías que son despachadas como se desea por la falta de carros.

El señor Administrador de la Aduana señor Hernández con instrucciones del señor Secretario de Hacienda, se interesa por el orden interior de su dependencia, a fin de que no sufran demoras los despachos de mercaderías.

Viaje del Ministro de Méjico

En la próxima semana partirá para su país, en compañía de su familia el Honorable señor don Mario Alemán Chavero en virtud de encontrarse ya en perfecto estado de salud por cuyo motivo gozaba de licencia de su Gobierno.

Nos anticipamos en felicitarle, deseando para los ilustres viajeros una buena travesía.

Los escolares y el sarampión

En virtud de los frecuentes casos de sarampión que se han descubierto en esta capital, debiera adelantarse la clausura del presente curso lectivo.

Pueden los directores de plantel someter a los escolares a examen final, como medida de salud.

Se nos dice que el señor Subsecretario de Higiene y Salud Pública está tratando el asunto con el Ministerio de Educación Pública.

Remate en la Aduana de Pnas.

Para las nueve horas del 31 de este mes está anunciado el remate de varias mercaderías que se encuentran en las bodegas de la Aduana, cuyos dueños han dejado pasar el tiempo de ley para efectuar su desahucio.

El remate se hará en base alguna.

Quedan avisados los que tengan interés en adquirir algo barato.

Llegó un automóvil para la Municipalidad de San José

Después de tantas idas y venidas con la cuestión de los automóviles para servicio de los señores Alcaldes, vemos que acaba de llegar a Limón un auto pedido al exterior por acuerdo de la Municipalidad de San José, en su sesión del día 18 de setiembre del año en curso.

Este auto no tiene más que dos asientos, y está destinado solamente para

servicio del empleado que tiene a su cargo el apunte del tiempo de los trabajadores en las distintas obras que corresponden al Municipio.

Habría quien luego critique el gasto que se hizo, pero en este caso, es de justicia y no cabe la crítica.

El vehículo, que ya se encuentra en Limón, viene a llenar una necesidad.

Los deportistas en el Congreso

Ayer concurrieron a las barras del Congreso, gran número de jóvenes, miembros de los diferentes Clubs deportivos de la República, con objeto de presenciar el debate sobre el proyecto de construcción del Estadium en el campo de la Sabana.

Varios diputados conversaron con esta representación deportiva, y ofrecieron ayudarlos en lo que fuere posible.

Materiales para una cañería

Por el vapor Pastores, llegaron los materiales pedidos al exterior para el arreglo de las cañerías de varios pueblos del Cantón Central de Heredia, cuyos trabajos están encomendados al distinguido y competente Ingeniero don Manuel Benavides.

El pueblo de Puntarenas agradecido con el Gobierno por la venta de azúcar

Enterado el Gobierno del abuso que varios comerciantes ejercían, subiendo el precio de algunos artículos de primera necesidad, ordenó al señor Administrador de aquella Aduana para que pusiera inmediatamente a la venta pública los 200 quintales de azúcar pedidos por cuenta del Gobierno con el único objeto de aliviar la situación de los porteños, que están sufriendo ha tiempo el flagelo de la carestía.

En aquel momento se vendía el azúcar hasta 70 céntimos la libra, —precio imposible de soportar, por parte de la clase pobre— y tan pronto se recibió la orden del Gobierno para poner a la venta el azúcar a 30 céntimos y mucho mejor clase que el de plaza, se

No se reunieron los ediles anoche

La sesión extraordinaria que había de celebrarse ayer en la Casa Ayuntamiento, según la convocatoria hecha con ese objeto, no pudo efectuarse por falta de quorum.

Esta sesión era una terminación de la verificada el jueves, pero por enfermedad del Regidor señor Hernández hubo que suspenderla.

Probablemente, la idea de hacer una manifestación pública en favor del Regidor Pochet, que según se dice estaba proyectada para esta sesión se quedó en proyecto.

Sus amigos nos aseguran, que siempre la llevarán a efecto en una de las sesiones próximas.

El Gobierno atiende de preferencia la exportación del café

Por estar ya en la época de la recolección de café, se han impartido órdenes a los administradores de aduana de Limón y Puntarenas para que despachen de preferencia las partidas de sacos que para la exportación del café lleguen a las respectivas aduanas con destino al interior.

Estas órdenes llevan en sí un objetivo que interesa a todo el país en general, la de que no se demore la exportación de nuestro rico producto por falta de envases apropiados, tal como lo exige la ley emitida con ese objeto, en defensa del café nacional, que es el preferido en los mercados del exterior.

Busquela e "Prensa" todos los días

Corresponsal.

Los resguardos de la República son reorganizados

No descansa el señor secretario de Hacienda en la labor emprendida sobre los Resguardos de la República, a fin de dotar este cuerpo con un personal seleccionado, militarmente, hecho para el mejor control de los deberes que al Cuerpo corresponden.

Bajo la más rigurosa disciplina, de orden, de buen cumplimiento y de seriedad, se va seleccionando el personal de todos los resguardos, de Limón, Puntarenas, Colorado, Sixola y San José, y tenemos el convencimiento, de que nunca la nación tuvo un cuerpo tan perfecto como el

que actualmente se encuentra prestando estos servicios.

Elogios de las familias de más de tres hijos

Munich.—El Profesor Thomson, de la Universidad de Munster, hablando ante la asociación de familias prolficas declaró que la ciencia ha demostrado en la historia de la humanidad sólo dos pueblos, el chino y el hebreo no perecieron

Pasa a la 4.

Carga para el exterior

El vapor alemán Galicia que zarpó el 26 de los corrientes para Hamburgo, llevó los siguientes artículos:

1000 sacos cacao en grano, (para Chile) 300 sacos cacao en grano para Londres, 52 sacos café pergamino oro, 266 atados cueros húmedos para Londres.

En el vapor Pastores que zarpó el 25 de los corrientes de puerto Limón para Nueva York

se exportaron:

49.499 racimos bananas 20 huacales de piñas, 75 sacos cacao en grano, 10 piezas cilindros vacíos, 8 paquetes oro en barras, 4 cajas hachas, 2 bultos machetes, 1 máquina escribir; para Londres, 158 sacos café, 8 bultos chocolate, 12 tortugas vivas; para Cristóbal 233 bultos frutas, 2 cajas cacao preparado, un saco café.

Notas de Heredia

ABUSO EN EL TEMPLO

Llamamos la atención por este medio a los padres de familia que permiten a sus hijas asistir a los lugares sagrados solas o en compañía de amigas, pues es doloroso ver que señoritas que tienen ya uso de razón vayan al templo con el pretexto de asistir a misa o a rosarios y con el único fin de cometer irreverencias y charlas; hemos observado que no respetan la casa de Dios para ir a coaversar, y no sólo eso, sino que usan de risas. Nos parece que en Heredia tenemos dos parques, y a ellos pueden ir a divertirse, pero no desfogar un lugar tan santo y sagrado para ir a hacer "pantomimas". Es bueno que tomen nota de esto los padres de familia o encargados, para que sus hijas no cometan tantos abusos en la casa de Dios, advirtiéndoles que si ese mal no se remedia, nos encargaremos y nos veremos por la pena de publicar los nombres de todas esas señoritas que tienen la Iglesia por parque público, para ver si de esta manera los padres de familia corrigen dicho abuso.

Puerto Limón tiene gran movimiento

En estas últimas semanas se ha notado un movimiento extraordinario en la rada de nuestro puerto del Atlántico.

Del jueves hasta esta mañana han entrado y salido los siguientes vapores:

San Bruno de 3627 toneladas, Galicia [alemán] de 2842 toneladas; Dalexanderian [inglés] de 2842 toneladas; Pastores [norteamericano] de 3842 toneladas, y 12 motoveleros costarricenses, panameños y nicaragüenses, que trajeron y llevaron carga abundante. Indudablemente, el puerto del Atlántico está llamado a tener un porvenir hermoso para nuestro comercio.

Algunas veces se ha notado la necesidad de un nuevo muelle que dé lugar a los barcos de otras nacionalidades a atracar en Limón.

Es este un problema viejo por resolver, pero ningún Gobierno ha tomado en serio el asunto.

Niegan oficialmente la aventura del Príncipe

París.—La Embajada española en París desmintió la historia publicada por "Le Matin" y transmitida al extranjero relatando la aventura corrida por el Príncipe de Asturias en la capital de Francia.

El Embajador español aseguró que el heredero del Trono de España no había salido de la Península y que probablemente el citado diario había sido sorprendido en su buena fé.

En cambio, en el Departamento de policía no se ha negado la veracidad del relato, pero se aseguró que los hechos han sido exagerados por la prensa.

Obras de Vicente Blasco Ibañez

A \$ 3.50 el tomo
Cuentos valencianos
La Condenada, cuentos
La catedral, novela
El intruso, novela
Oriente, viajes
El préstamo de la difunta, nov.
La Reina Calafia, novela
Novelas de la costa azul

Suscríbase a La Prensa

LA PRENSA
 DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
 DIRECTOR -- GERENTE
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA
 REDACTOR:
 BERNARDO MERINO
 ADMINISTRADOR:
 RAFAEL FONSECA CALVO
 AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS
 JOSE MANUEL FONSECA
 EDITORES:
 SOCIEDAD "GERMINAL"
 JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO
 Teléfono 71 -- 7ª Av. Este N° 344 -- Apartado P

Nota del día
 LOS NUEVOS INVENTOS
LAS MARAVILLAS DEL RADIO

Recordábamos el otro día cómo algunos sabios dicen que la ciencia está todavía en mantillas y como Azorín, en un cuento famoso que es de lo mejor que ha escrito, califica a esta época de la electricidad como la última etapa de la Prehistoria.

Este siglo XX que empezó regalándonos dos inventos asombrosos: la navegación aérea y la telegrafía sin hilos, lleva trazas de continuar regalándonos tales prodigios científicos, que las próximas generaciones se van a burlar de nosotros por el estado de atraso en que estamos viendo.

Ahora se está descubriendo un nuevo y vasto campo de acción científica. Nos referimos a las maravillas del radio que ya se anuncian como casi ciertas.

"El hombre de la bula" es un inventor americano, Mr. Jenkins que vive y trabaja en la ciudad de Washington. Este notable físico acaba de construir el primer motor de radio, que recibe la energía a través del aire sin necesidad de alambres. Parece que los mismos aparatos inalámbricos que expiden o reciben la voz humana por medio de las ondas sonoras, recibe de la misma manera la energía eléctrica transmitida por las mismas ondas heterilneas.

El primer motor de radio, a guisa de ensayo, es una miniatura. Consiste en rotor de dos pulgadas de diámetro montado sobre un eje de acero giratorio de tres pulgadas de largo. Está colocado dentro de un anillo que tiene en su interior seis electromagnetos muy pequeños. Del anillo salen dos alambres que se conectan con un aparato ordinario de recibir. Por este aparato llega la electricidad que mueve el motor. Y de esta manera, el inventor ha podido poner en marcha un ventilador eléctrico de regular tamaño. Ahora, en vista del éxito obtenido, está construyendo otro motorcito algo mayor que pueda poner en marcha una máquina de coser.

Después de leer esto, amigo lector, suelta las riendas a tu imaginación y échate a pensar las consecuencias tan colosales que este invento pueda tener.

El inventor cree firmemente que no está lejano el día en que los automóviles serán movidos por motores inalámbricos, haciéndose inútil la gasolina.

Pero la perspectiva que con esto se abre, se ensancha hasta lo infinito. El inventor no ha hecho de su invento ningún misterio y a todos sus visitantes les explica como trabaja y se lo muestra prácticamente. Luego les explica que se trata del primer paso serio hacia la consecución definitiva de una de las grandes metas de la ciencia: el esparcimiento de la energía eléctrica desde las estaciones centrales a centenares de ciudades desde miles de leguas de distancia para suministrarles fuerza, calor y luz.

Cuando esto resulte práctico, la fábrica de electricidad estará en la boca de la mina de carbón y desde allí, por medio del radio, se enviará a toda la nación o a varias naciones.

En Alaska, por ejemplo, se acaban de descubrir las cuencas carboníferas más valiosas del mundo. Situando en aquella misma cuenca una gran fábrica de electricidad, podría enviarse desde el círculo polar, por medio de un aparato inalámbrico, una corriente eléctrica que iluminaría toda la ciudad de Nueva York y movería los tranvías, los camiones, los ascensores y todas las fábricas. Conseguido esto, se moverían por electricidad todos los trenes, y, lo que es más importante todavía, todos los barcos.

La onda del radio no se aleja del planeta buscando la línea recta, como la onda luminosa. Al contrario, circunda la tierra dándole la vuelta. Así no sería difícil fabricar la electricidad en América y regalársela a las naciones de Europa enviándosela por radio a través del océano.

Habría terminado el problema del petróleo. Desde los acorazados hasta el aeroplano y el dirigible se moverían eléctricamente. No habría que transportar el carbón para trenes, ni para barcos ni para nada.

Los aparatos radiográficos pondrían en el espacio una red de corrientes eléctricas que servirían a la humanidad para todos los usos de la vida.

Pero todavía ha hecho más este inventor. Ha construido un aparato que lo llama "fotograma". Depositamos una carta en este aparato situado en Costa Rica, y a los cinco minutos tenemos en Nueva York una fotografía de nuestra carta, un perfecto facsimil con nuestra letra y nuestra propia firma. Esa misma máquina de radio-visión transmite los movimientos de escenas ocurridas aquí y los reproduce, como vistas cinematográficas, en distintos lugares lejanos. No entramos en descripción de detalles por no hacer este artículo largo y pesado. Baste decir que esas transmisiones son tan instantáneas que aquí podremos ver una corrida de toros celebrada en México en los precisos instantes en que allí se está celebrando.

Finalmente, Mr. Jenkins ha construido una máquina que el califica de juguete; pero que hace pensar en cosas muy grandes.

Es una máquina que se mueve rápidamente en las horas de tormentar, influenciada por la tormenta misma. Esto hace sospechar que el inventor trata de coger la electricidad que existe en la atmósfera sin necesidad de fabricarla, y que solo logra conseguirla en las horas de tormenta, cuando el espacio está recargado de fluido.

Ya hay quien supone que la más perfecta de nuestras

La razón básica de los males de Centro América

(Conclusión)

Eran pues nuestros indios en aquel entonces, una raza llena de vigor y juventud, que de no haberseles conquistado con la tiranía de la espada y la imposición de la cruz, no los viéramos aún entregados a las más ásperas tareas; porque si tal cosa acontece, es porque con tratados grandemente brutales, se ha logrado entorpecerlos y paralizar sus entusiasmos; y esto en ellos se ha hecho naturaleza a la larga de los siglos.

En vano, pues, esperamos el tipo ideal de la raza con que sueñan algunos de nuestros sabios sociólogos, porque este tipo no aparecerá en las condiciones que se nos ha predicho. Se nos dice que nuestra raza está en la infancia, y que sus constantes convulsiones y errores actuales, son tanteos propios de su niñez. En apoyo de estas teorías se nos recuerdan los ejemplos que la historia nos presenta de pueblos que en otras épocas erraron tanto como el nuestro; pero que sin embargo, van ahora a la vanguardia del progreso. Dichos ejemplos pierden por completo su valor, si consideramos que aquellos pueblos, en los tiempos de sus desaciertos, estaban encargados de guiar a sus vecinos y contemporáneos que se hallaban en peores condiciones. Con el nuestro no sucede así, pues no obstante recibir en plena faz los effluvios del adelanto de muchos pueblos, permanece como sujeto por una mano retardataria.

Rusia abriendo sus puertas a la civilización, viene a decirnos que cuando se tiene vecinos colocados en un plano superior de progreso, no se necesita de necios tanteos para colocarse muy de cerca de aquellos que están capacitados para guiarlos. A esto puede añadirse el caso del Japón, que no ha muchos años era un pueblo de oscurantismo y que hoy día es tan civilizado como el que más.

La contradicción de nuestra tesis respecto al tipo ideal de una raza futura, es relativa, pues sólo existe en lo que toca a esperar que ese tipo surja de los actuales indohispanos atormentados por sus fiebres y locuras. Bien pudiera ser que después de que transcurrieran muchos siglos, cansados al fin nuestros pueblos de tantas necesidades, se dieran el abrazo verdaderamente fraternal y emprendieran la marcha hacia nobles y alzados fines; pero, como hemos dicho, eso exige el concurso de muchos años. Y en tanto, otra raza viril y práctica nos asedia y apremia, envolviéndonos con su poderoso ambiente por todas partes; y nosotros, sin darnos cuenta, le cedemos lugar y nos amoldamos a sus costumbres.

Una como fagocitosis social se está operando: las células enfermas e incapaces de la vida, son extirpadas y el vacío lo ocupan poderosos glóbulos blancos que se multiplican en nuestro organismo, rejuveneciéndolo.

¿Cómo? ¿No habéis observado que a pesar de nuestro despecho, admiramos a esa raza de modernos conquistadores de tal modo, que hasta quisieramos andar pesadamente y tener los pies grandes como es peculiar en ellos? Con sus modales nos subyugan y todo indica la asombrosa marcha progresiva con que nos atraen para darnos las energías que prematuramente perdimos. Se dijera que nuestra raza es una joven que ha hallado en la raza de esos hombres el galán de alma affo; con el cual debe aprestarse a operar la cópula, cuyo fruto será el tipo ideal que asombrará a la tierra.

GUSTAVO AVILA ARÉVALO
 Guatemala, 23 de octubre de 1923.

"LA COMPETIDORA COSTARRICENSE"
 TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA:
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Aviso Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

Juan José Chaves Mata
 Contratista - Constructor
 Se hace cargo de toda clase de trabajos de construcción, por dirección o contrato. Magníficas referencias. Exactitud en toda obra que se me encomiende.
 Dirección: Bodegas de Adolfo Sáenz.

Octavio A. Fayad
 Ofrece al comercio **Betún Shinola** pequeño, negro y rojo, a razón de \$ 23.00 la gruesa.
 25 varas al sur de "La Proveedora"

máquinas de hoy, será un objeto ridículo dentro de un corto número de años.
 Reflexione el lector en todo esto y verá cómo tenemos razón para esperar de nuestro siglo maravillas tan grandes que modifiquen profundamente la vida de la humanidad.
 BERNARDO MERINO

Declaraciones de Primo Rivera

Madrid, vía Hendaya. —Las declaraciones que Primo de Rivera a hecho a "El Debate" revelan el irremediable cansancio que le ha producido la abrumadora labor que se ha echado encima.

Toda resistencia tiene sus límites. Primo de Rivera ha demostrado tener gran resistencia, pero ya ha llegado la hora de sucumbir. Está rodeado de enemigos intrigantes que quieren hacerle el vacío.

Además, Marruecos ha sido algo así como un monstruo devorador de gobiernos. Todos los generales han consumido allí sus energías, fracasando lastimosamente.

Todas las noticias recibidas de fuentes dignas confirman la gravedad de la situación.

Asegúrase que el convenio entre Primo de Rivera y el Rey era que si no se resolvía el problema para fines del año, el Presidente del Directorio a b a n d o n a r í a el cargo.

Dícese que el Conde Romanones ha dirigido una carta al Rey, en que sostiene que se debe consultar a los viejos políticos cuando se trata de resolver ese enojoso problema. Agrégase que Romanones acusa a Primo de Rivera de provocar el levantamiento de las Kábilas por revelar anticipadamente el plan de la retirada.

En realidad, las dificultades de España en Marruecos son la resultante de las rivalidades internacionales dándose el caso que los mismos elementos que en Francia miraban antes con recelo

el avance de España ahora no quieren que retroceda, mientras los ingleses aplauden el plan de la retirada como única solución posible.

Dícese que las palabras de Primo de Rivera sobre la Unión Patriótica encierran una contradicción, puesto que los verdaderos republicanos no pueden pretender que el partido acate la constitución monárquica.

La verdad es que Primo de Rivera está descontento por el poco apoyo que le prestan los conservadores. Ahora trata de atraerse las izquierdas, pero después de la carta de Maurá la Unión Patriótica ha fracasado ruidosamente. Sólo la componen algunos ambiciosos de los viejos partidos e individuos de tercera categoría.

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DÍA
 todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pashilan). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Serie CARUSO
 DE VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR
 Obsequio N° 15 - Favorecido Dn. Julio Figueroa con el Contrato N° 75
 Testigos: Carlos Arlas O., Gerardo J. Pinto, señorita Flora Heróandez E.

Libros en venta
 A \$ 5.00 el tomo empastado **EDUARDO ZANCOIS** EL OTRO UNA VIDA EXTRAORDINARIA

LIRERIA ESPAÑOLA
 MARIÁ V. DE LINES
 Ha puesto a la venta el semanario REVISTA DE REVISTAS, edición especial dedicada a la República de Costa Rica, profusamente ilustrada en negro y colores, al precio de \$ 2.00 el ejemplar.
 Esta Librería tiene la venta exclusiva de dicha revista. Compre su ejemplar hoy mismo. Se despachan órdenes por correo al precio de \$ 2.25 el ejemplar.

El porvenir del petróleo en Centroamérica

Los diarios neoyorquinos afirman que ninguna otra industria ha sufrido tan poderosa transformación como la que se está obteniendo con el gigantesco desarrollo de la producción del petróleo. Mientras que los costarricenses creemos firmemente que no producimos esta riqueza, por el abandono de las compañías exploradoras, en los grandes Centros norteamericanos, se tiene confianza en el porvenir brillante que han de tener con el petróleo que produjera Centro América.

Todo ha sido un "camarón", un juego de bolsa, pero eminentes geólogos que han estudiado nuestro suelo manifestaron públicamente que los yacimientos de petróleo en América Central vendrán a duplicar el agotamiento de las reservas norteamericanas adquiriendo un valor incalculable en el mercado mundial.

Debe irse francamente en apoyo de la industria petrolera, en la seguridad, de que al hacerlo, se está labrando el propio bienestar al mismo tiempo que la prosperidad patria.

Cuando brote el petróleo que brotará mucho antes de lo que algunos piensan habrá un premio para cada accionista, pero lo que obtendrá el verdadero premio será la América Central.

De Heredia

Felicitamos a la Directiva de la asociación de obreros para el Mutuo Socorro de esta ciudad, por su último acuerdo tomado en sesión extraordinaria, de levantar un pedestal en el Cementerio de esta ciudad, como recuerdo a los obreros fallecidos; espléndida idea, digna de felicitación.

Habiéndose prestado el domingo espléndido el día y hermosa noche de las que el verano nos ofrece, y habiendo estado por varios días sin retretas ni recreos por la mucha lluvia y enfermos frente al Parque Central, el Maestro de Banda don Alfredo Morales preparó ese domingo un selecto y escogido programa, el cual fue ejecutado en el concierto de la noche, admirablemente aplaudido por el público; la concurrencia era numerosa, llegando dos camiones repletos de San José, y uno de San Antonio y mucho público herediano, el cual con un entusiasmo desbordante aplaudía sin cesar, para que el maestro Morales ya conocido por su buena voluntad y complaciente con todos, repitiera algunas piezas que en efecto lo hizo, tal como la vieja y la bonita pieza "Herrería en el Bosque" y "La Danza de las Libélulas", que el público pedía se repitieran. A las nueve y media de la noche se terminó el concierto, habiéndose ejecutado en vez de 5, 7 piezas, y todos desfilaron para sus casas contentos y satisfechos tanto con el Maestro Morales, como con el cuerpo de Banda, por la buena voluntad de complacer al público.

- El programa ejecutado fue el siguiente:
- 1° Jack Tay M. Sousa (Marcha)
 - 2° Fiesta Nupcial F. Kescia (Fantasía).
 - 3° Aumec V. Meister Vals).
 - 4° Herrería en el Bosque D. Michaelis (Idillio).
 - 5° Danza de las Libélulas Franz Lehar (Fox Trot).

CORRESPONSAL

Suscríbase a La Prensa

LA ESPAÑA DESCONOCIDA

Por razones que no es del caso enumerar ahora, muchos latinoamericanos que vienen a Europa embarcan en trasatlánticos franceses y no hacen escala en la Península. Otros; según tuve ocasión de oír en Venezuela y las Antillas, me hablaban, por supuesto, cordialmente con su hidalga efusión, de esta tierra que es de ellos tanto como de nosotros. ¿Y qué punto de España conocen ustedes?—les preguntábamos. — Barcelona, — nos contestaban;—el barco se detuvo en Barcelona unos días...

El magnífico espectáculo de la capital catalana, mal entrevisto al través de una visita apresurada y rutinaria, bastábales para dar a aquellos hermanos nuestros una idea del carácter, de la fisonomía nacionales. La favorable predisposición que traían para conocer, tan de pasada, la antigua Metrópoli, impedía recordar que su mayor encanto reside en su variedad de paisajes, usos, gentes y temperamentos; y que, detenerse unos días en las Ramblas, o asomarse a Vallvidrera o Montjuich, no significa, en modo alguno, abarcar un horizonte o recoger toda una palpitación.

Cuando las iniciativas oficiales se concertan con las privadas, y el hispanoamericano deje de ser una frontera para convertirse en un foco, aquellos mismos hermanos nuestros que visitaron Barcelona y alguna población más, tendrán ocasión de conocer íntimamente la cuna de sus antepasados. El excursionismo abandonará los caminos trillados, tópicos hoy en todo viaje de placer, y España, múltiples en riquezas naturales y artificios, renacerá por entre la sobradísima maraña del lugar común. Con Granada, la árabe; Avila, la romántica; Toledo, la mudéjar; Segovia, la gotica; Salamanca, la plateresca; Burgos, la medloeval; Sevilla, la luminosa, y Córdoba, la sultana, competirán mil y mil rincones desconocidos hoy casi de los mismos españoles, que brian su tesoro desde las rudas emblemas de Covadonga a las de Monserrat, desde las nieves de los Pirineos a las de Mulhacén y el Almanzor, Castilla, Extremadura Aragón, la misma Asturias, en su mayor parte, viven inéditas para el peregrino. Cada año, cualquier amigo nuestro, alentado por la

"alegría de andar" a que alude Zamacois, descubre nuevos panoramas nacionales y brillantes estampas rurales.

No hace muchos días, en lo más empuente de la Sierra de Gredos, muchas de cuyas cimas alcanzan más de dos mil metros, un camarada peruano se recataba su asombro ante el cúmulo de identificaciones que hallaba entre aquella región y su tierra nativa. El habla, el instrumento, el cantar, el edificio, evocabanle semejanzas o afinidades curiosamente profusas. "He dejado mi patria —nos decía— a medias. Mil gracias pormenores, que yo tenía allá por crillos, son herencia colonial. Estoy encantado descubriendo las raíces más ocultas de mi progenie. Este españolismo vago, incierto, que venía arrullándome lejos de aquí, al otro lado del mar, no era una ilusión retórica, un hervor lírico. Me atrevo a asegurarle que en lo más hondo de la selva americana, tanto en costumbres como en sentimientos gorjea un pajarito español".

Forastero: no busques en tu guía la mención del valle virgillanamente inolvidable ni de la ceremonia característica, y huye, tan pronto como te sea posible, del lugar frecuentado, del burgo, consabido. Abandona la línea férrea, y aventúrate por ese camino vecinal, orlado de zarzales y helechos, al que todavía no se le ha dedicado un cartel, litográfico. Te espera el vestido tradicional de la mocha que va a casarse; la copla del gañán que se despiden cuando va a servir al rey; el viejo curtido que pudo ser algo alguna vez, y prefirió sus peguajales y sus memorias; el estolco de la cabaña y el héroe de esteva; te aguarda la casona señorial, con sus piedras y hierros amorosamente trabajados por artistas desconocidos; la cordillera abrupta; el valle risueño; el castillo con sus ajimeces y sus crujeñas; la picota y el crucero; el camino con su canción, y la plaza con su fiesta... Te aguardan mil palpitaciones que no presentiste, por ambiciosa que fuera tu ansia de vagabundo; te aguarda un viejo y noble arcón perfumado aun, donde, a poco que escarbes, hallarás una mano fina que temblará con el mismo calor de la tuya...

E. RAMÍREZ ANGEL

A un trabajador le roban \$2.500

Esto le sucedió el sábado en la tarde al honrado artesano don Antonio López, quien habita cerca del llano de Mata Redonda.

Mientras él se ocupaba de sus labores, en la Capital, alguien que sabía el sitio en que López guardaba sus economías, se introdujo en su casa, rompiendo con un cuchillo la cerradura de la puerta principal, y cargó con todo el dinero que tenía en una arca de madera, cuya suma ascendía a \$2.500 en billetes de banco.

Una víctima de los automóviles

En una de las dependencias del Hospital de esta ciudad, se encuentra hace días el señor don Emilio Granados, quien fué víctima por un atropello de la mucha velocidad que llevan los autos en la Capital.

Ayer se le aplicó la radiografía para localizar los golpes que recibió días atrás en la pierna derecha, al ser arrollado por un auto de alquiler.

Teatro Completo

- S J Alvarez Quintero
- A \$ 3.50 TOMO
 - I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Egrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.
 - II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes.
 - III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: ¡En idillio Las flores.
 - VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zagala: Amor a oscuras: La casaca de García: A la luz de luna

El mejor automóvil del mundo

Los empresarios de la Costa Rica Motor, quienes fueron los primeros que introdujeron en el país el rápido servicio de camiones a diferentes provincias, acaban de recibir una serie de autos «Chevrolet» demotor seguro y potente, de solidez y elegancia que realizan al módico precio de \$1.025 (mil veinticinco dólares).

Pueden verse los detalles en la oficina central de San José. Este pedido lo hicieron en virtud de que pronto tendremos amplias y buenas carreteras en toda la república, y el «Chevrolet» es el único aparato de resistencia, económico en sostenimiento y la marca más acreditada en todo el mundo.

Con las ventajas que ofrecen los señores de la "Costa Rica Motor Company" cualquier familia de buen gusto puede adquirir un «Chevrolet».

Libros en venta

- JUAN MARAGALL
ELOGIOS
ARTÍCULOS, 5 TOMOS
- QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
- HOMERO
ILIADA, con grabados.
- JOSE DE MATURANA
CANCION DE PRIMAVERA
- NARANJO EN FLOR
SOFOCLES
Edipo Rey: Edipo en Colona: Antigona
- V. DE CAMPOAMOR
POESIAS COMPLETAS, 3 tms
- PLUTARCO
VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS
- SALVADOR RUEDA
POESIAS
- F. PI y MARAGALL
CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50
- LAS CLASES, JORNALERAS \$ 0.75
- T. JASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA
- M. CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos Ilustrados.

Suscríbase Ud. a LA PRENSA

La pinotea se va imponiendo

Entre nosotros como la predilecta de las maderas de construcción, aumenta día en día la venta de "Pinotea". Es la madera que se usa en Europa y Estados Unidos. Los constructores de viviendas saben a la perfección que la "Pinotea" es la madera más durable, y resistente.

De esto depende el consumo diario de la madera rival, la que está hoy compitiendo con otras de su género, y es la que se ha ido imponiendo en todas partes.

Todo el que construya su casa, que pida "Pinotea" como prueba comprobativa de que es la "madera única" para resistir los terremotos.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

DORADO
Café y Cacao Molidos Puros
Garantía a las familias

USE EN SU CASA
LA "CERA INDIA"
Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD
DE VENTA EN
"LA INDIA"
Eduardo L. Fernández
Apartado 1064 - Teléfono 378

DEPOSITO EL LIBANO
de ARTURO VOLIO J.
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadencillos, etc.
No olvide que es el que vende MAS BARATO
Lláme al teléfono No. 799
100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

LIBROS NUEVOS

El yermo de las almas
Entre los últimos libros que acabamos de recibir, figura el volumen XXX de las obras de don Ramón del Valle Inclán, que contiene la novela dialogada en forma de comedia cuyo título es «El yermo de las almas». Tratándose del exquisito estilista que escribió las maravillosas «Sonatas» dedicadas a las cuatro estaciones del año, han de ser inútiles todos los elogios. Valle-Inclán es el más artista y personal de los literatos de nuestro idioma, y en este último libro, como en todos los suyos, hay un fuerte calor de humanidad unido a una intensa pasión por la belleza.

De Pérez de Ayala
De don Ramón Pérez de Ayala, literato de moda y una de las más altas figuras de las letras españolas, hemos recibido la novela «Hermann encadenado» y el tomo de poemas que se titula «El sendero andante». Son dos volúmenes de sus obras completas publicadas por la casa Renacimiento de Madrid.

«Hermann encadenado» es un libro de gran amenidad y honda emoción, que deja en el lector útiles enseñanzas de las que nunca se olvidan. Los poemas de «El sendero andante» son de sorprendente novedad, tanto en la esencia como en el ritmo.

Por algo Pérez de Ayala está ya considerado como uno de los mejores.
La revolución de Laitio
Acabamos de recibir esta novela de Francisco Camba, que fue premiada por la Real Academia Española con el Premio Fantesrath. Es una novela interesantísima

de amor y de ingenio, tejida sobre las merrullerías del caciquismo rural asturiano. Francisco Camba se ha sabido crear en las letras una personalidad muy interesante, y tiene varias novelas premiadas por la Academia y por el Círculo de Bellas Artes.

El otoño dorado
Hemos recibido «El Otoño dorado» del gran poeta Emilio Carrere. Contiene sus últimas poesías, en las que palpita con más amor que nunca su compasión por el desastroso ejército de los fracasados y los vencidos. Procuraremos publicar algunas de las nuevas producciones de este magnífico poeta.

Últimas cartas de mujeres
Acaba de llegar a nuestra redacción la nueva obra del célebre literato francés Marcel Prevost. Se titula «Últimas cartas de mujeres», y si las cartas de mujeres escritas por este gran conocedor del corazón femenino han sido lo que más fama le ha dado, estas criticas con mayor experiencia, son de un interés y de una sutileza verdaderamente extraordinarias.

Casa Deseo vender mi casa de habitación o cambiarla por un lote en esta ciudad.
ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA

Número 71
es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Costa Rica. Ventas al contado.

A \$ 3.50 el tomo

- Procreación pudencial, Marie C. Stopes, (pasta)
- El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)
- La maicasada, (novela), Carmen de Burgos, (Colombine)
- El alma de París (novela), E. Champsaur
- El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.
- Luna de miel, luna de miel (novela), Ramón Pérez de Ayala
- Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel luna de miel, Ramón Pérez de Ayala.
- Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. No villo Quiroga
- Amadis de Gaula (novela) arreglado por Carmen de Burgos
- El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómez de la Cerna
- Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset
- Espectador N° 1, José Ortega y Gasset.
- La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
- La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Novelas, Joaquín Dicenta pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La contesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos,
- Lea Atlántida, novela, Pedro Benoit \$ 7.00
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorín, pasta
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmea, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La Indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figuranta, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00

\$ 3.00 el tomo

- La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson
- El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet
- La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Dantec
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- Los Maias, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 9.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez.
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- La Revolución Rusa, N. Tasia
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Víctor Hugo, 2 tomos, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Café y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordieeff, Máximo Gorki, pasta
- Tercetos (novelas), Luis Pirandello

\$ 2.00 el tomo

- Cuentos de Italia, M. Gorki
- Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson
- Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind
- La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev
- El abanico de Lady Windermere (teatro), Oscar Wilde
- La huelga (teatro) John Galsworthy
- Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev
- Poemas del hombre (Libro del mar), C. Sabat Ercaoty
- La patrona (novela), Dostoevski
- La ignorancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00

\$ 1.50 el tomo

- La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en R. Kropotkinausia), M
- Historia de las ideas morales, Paul Gilie
- Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
- El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

\$ 2.50 el tomo

Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61

ALMACEN EL MUNDO

Autorizado por casa inglesa, se liquidará a precios baratos una gran cantidad de loza, especialmente tazas para café, platos hondos y tendidos, tazas para caldo, gran variedad.

Tomás Fernández

Apartado 614 — : — Teléfono 198

LLAMAMIENTO SOBRE EL USO DEL AGUA EN SAN JOSE

Todos los vecinos saben que el problema del agua potable en San José es difícil de resolver prontamente; que se viene hablando hace años de la escasez de agua, pero que ningún Municipio ha podido hasta hoy satisfacer ese anhelo de todos. Los cuatro señores regidores que trabajan actualmente en la Corporación, ya han presentado al Ejecutivo un vasto plan para abastecer de agua abundante a la ciudad y al mismo tiempo se está realizando otro para obtener agua del Tlrbí, tomada de sus propias fuentes, para que venga a nuestra cañería en los meses de verano.

Todo eso revela el deseo vehemente que tiene el Municipio de resolver el problema; pero para la total ejecución del proyecto pasará mucho tiempo, pues no es obra ligera la que se requiere.

Mientras se da término a tan feliz propósito, conviene, para que no haya carencia del precioso elemento, que los vecinos de San José usen el agua con mesura.

Este problema será menos grave ahora si hay un poco de consideración de parte de los vecinos. El agua que se derrama inútilmente es mucha, y así la distribución proporcional es imposible. Hay casas donde recogen el agua durante la noche en estanques sin boya ni llave de detención y hay también casas donde todo el día están los tubos dejando escapar el agua que otros necesitan, ya porque están en mal estado, ya por indolecía de quienes los usan.

La cañería de San José tiene su surtidero en las fuentes de Chigüite y de Padre Carazo, que dan un caudal de 200 litros por segundo. Esta agua, la segunda del mundo en calidad, según análisis hechos, debe abastecer a una población de 53,000 habitantes; y podría abastecerla, aunque no con exceso, si hubiera una prudente distribución de ella. Por ejemplo, la ciudad de San Salvador tiene un caudal de sólo 50 litros por segundo para todo el servicio de agua, y allí no hay crisis de este sentido, porque saben usarla.

El asunto es, en parte, de consideración y generosidad. Que los vecinos colaboren con el Municipio haciendo economía del agua: proveyendo de boyas los depósitos, arreglando las llaves de cañería y los tanques

de los inodoros y no dejando ni un momento discurrir sin utilidad el agua.

Para hacer efectivo este propósito, la Municipalidad acordó en sesión del once de setiembre, arreglar todos los defectos que tengan las llaves de cañería mediante el cobro de \$ 0.25 por empaque y \$ 4.00 por el cambio de llave.

El inquilino pagará ese valor a la presentación del correspondiente recibo, bajo la pena de que le sea cortada el agua si no quiere el arreglo de sus llaves o se negare a cubrir el importe del trabajo efectuado.

Se hace este llamamiento a los vecinos con toda vehemencia para que, con el concurso de todos, se solucione una de las dificultades mayores en los servicios urbanos. Para ello bastará con que cada uno tenga sus llaves en buen estado y haga uso moderado del agua.

Así se les pide encarecidamente.

ROGELIO SOTELA

Elogio de las

Viene de la primera página a causa del crecimiento de la natalidad.

«Todas las naciones se desarrollarán gradualmente, a medida que el promedio de nacimientos por familia sea de cuatro hijos», declaró el ilustre profesor.

Obras completas de Ramon Pérez de Ayala

- A \$ 3.50 el tomo
- Bajo el signo de Artemisa, nov.
- A. M. D. G. La vida en un colegio de jesuitas, novela
- El sendero innumerable, poemas
- Prometeo. Luz de domingo. La caída de los limones. Tres novelas poéticas
- Herman, encadenado. El libro del Espíritu y del Arte italianos
- Las máscaras. Tomo I. Ensayos de crítica teatral sobre Galdós, Benavente, Linare: Rivas, Los Quintero, Arniches, etc.
- Las máscaras. Tomo II. Ensayos de crítica teatral sobre Lope de Vega, Shakespeare, Ibsen, Oscar Wilde, etc.
- Belarmino y Apolonio, novela
- El sendero andante, poemas
- Luna de miel, luna de miel, nov.
- Los trabajos de Urbano y Simona, novela, Continuación de luna de miel, luna de miel
- El ombligo del mundo, novelas.

Lea Ud. La Prensa

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Nuevo Depósito de Maderas

LOCAL CONTIGUO A «LA PROVEDORA»
Maderas del Pacifico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de artículos para construcción

PRECIOS MODERADOS

Teléfono 1048 : — : Apartado 614

Almacenes NEW ENGLAND

GRAN BARATILLO

Del 3 al 8 de Noviembre

GRAN BARATILLO

Delcore Aronne & Co.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores AAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO, de la Elders & Fyffes L. d. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN
Administrador
San José, 8 octubre de 1924